



Preocupa mayor deuda del gobierno en 2024: Concamin

Niveles de pasivos son insostenibles en el mediano y largo plazos, advierte; análisis de BBVA opina que es **necesario que el siguiente gobierno diseñe una reforma fiscal**

**IVETTE SALDAÑA
Y ANTONIO HERNÁNDEZ**

—cartera@eluniversal.com.mx

El Paquete Económico 2024 que presentó la semana pasada la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) plantea ampliar el déficit público, es decir, una mayor deuda, lo que preocupa por sus implicaciones, indicó la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin).

El problema está en que “los niveles de endeudamiento anual planteados son insostenibles en el mediano y largo plazos”.

El déficit fiscal que propone el Ejecutivo plantea “el equivalente a 4.9% del PIB, mismo que es el más alto desde 1988. La decisión de ampliar el déficit rompe con el enfoque fiscal prudente adoptado por la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador desde que asumió el poder”.

Además, en otras palabras, un déficit fiscal se traduce en “un mayor endeudamiento, además de que el elevado costo financiero de la deuda provoca mayor endeudamiento hacia adelante. Es decir, el país también se endeuda para poder pagar los intereses de la deuda, la cual se incrementa porque hay que pagar las obras emblemáticas del sexenio, así como cumplir con una mayor demanda de pensiones”.

La Concamin dijo que el nivel de deuda que se propone representará 48.8% del Producto Interno Bruto (PIB), que es un nivel manejable, pero también será importante que se cumplan las metas establecidas de ingresos del gobierno.

Otro de los temas que llama la atención es que hay un gasto creciente en pensiones, las cuales son ineludibles, aunque es un rubro “demasiado alto y esto sacrifica la posibilidad de mayor gasto de inversión, sobre todo en obra pública que mejore la competitividad”, dijo la confederación.



Para Concamin, el Congreso de la Unión tendrá que ajustar la propuesta fiscal, pero advirtió que, de no hacerse, se requerirá una reforma fiscal integral, lo que puede impactar a las familias.

Por separado, BBVA México dijo que, si bien el Paquete Económico 2024 fue construido con supuestos macroeconómicos realistas, resulta preocupante que el déficit público de 4.9% del PIB estimado por Hacienda sea el más alto desde 1990.

En un análisis sobre el presupuesto para el año próximo, la institución resaltó que dicho déficit también resulta sorprendente en un contexto en el que el mismo gobierno estima que la economía mexicana crecerá arriba de su potencial.

“Ante la previsible fragilidad en las finanzas públicas en los próximos años por las presiones deriva-

das de los programas sociales, el continuo apoyo a Pemex, el deterioro de la infraestructura debido a la falta de mantenimiento, el costo financiero de la deuda y el pago de pensiones públicas será necesario que el siguiente gobierno federal diseñe e implemente una reforma fiscal que aumente los ingresos tributarios”, dijo BBVA México.

Además, sería aún más deseable que esta reforma fuera de gran calado y que busque reducir la informalidad y contemple mayor eficiencia en la ejecución del gasto.

BBVA México resaltó que el Paquete Económico 2024 se caracteriza por tener metas fiscales que mantendrán finanzas públicas sanas al cierre del sexenio, una expectativa de una recaudación tributaria histórica máxima de 14.4% del PIB y una política de financiamiento responsable y transparente. ●



ANÁLISIS DE BBVA

“Será necesario que el siguiente gobierno diseñe e implemente una reforma fiscal que aumente los ingresos tributarios”



La posibilidad de un mayor gasto de inversión, sobre todo en obra pública, se sacrifica por un gasto creciente en pensiones, las cuales son erogaciones ineludibles y son un rubro demasiado alto, de acuerdo con la Concamin.